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    在自贡实习期间，我积极推动战略规划的进程，最终形成我们组的初步方案。

如下： 

 
 

不同于其他同学在自贡城区工作，我及其他二人分往沿滩区住房保障局，虽

然面对路途相对遥远和资料不足的困难，身为实习期间的组长，也为本次战略规

划小组争取到了尽可能多的资料。比如：书面材料：沿滩工业园的资料、新城建

设的资料、特色小城镇的资料（包括文字与图片）等等；口头材料：与局长和副

局长进行沟通，了解书面材料中尚未提及的变化以及身为当地官员对于自贡发展

的真实想法。可以说，为我们后续工作的展开打下了基础。 

 

工业城市？旅游城市？养老城市？许多的选择摆在了我们面前。我们通过资

料和实地对于工业园的走访发现，尽管自贡在工业方面做出很大的努力，也取得

了一定的效果，但是仍然缺乏作为城市主导产业的能力。于是，我们转换了思路。 

 

在沿滩，我们前往仙市、瓦市、黄市等地，当地官员非常看好第一产业和第

三产业相结合的发展前景，积极发展特色旅游，致力于打造旅游长廊，带动农村



经济的发展。然而，现在仍然存在基础设施缺乏、劳动力素质较低、资金不足等

问题，发展旅游业还有很长的一段路要走。于是，我和徐鑫、沈晶晶三人共同完

成了《沿滩区特色小城镇建设评析》，成果部分展示在战略规划成果当中。 

 

我们总结了自贡市旅游业发展存在的问题：一是对旅游产品缺乏深度挖掘，

旅游产品并较少体现自贡特色，多为大众旅游产品；二是游客的参与性和体验性

程度不够，难以给游客留下深刻的印象；三是旅游配套产品不足，休憩、金融等

服务业有待开发。在解决第三个问题上，新城建设似乎给我们提供了一个可行的

方法。 

 

新城建设部分由我独立完成，在完成前后与组员、组长及老师均进行了沟通，

最终形成自贡市规划定位——自贡旅游业发展存在的问题——已有自贡新城规

划——新城战略这样的陈述步骤，及描述了现状又对未来发展提出了较为长远的

建议。在分析时，我发现自贡新城建设效果难以衡量：一是对于人口的吸纳作用：

一是人口统计数据到区县，不能够反映出新城在吸纳人口中的作用大小；二是统

计数据 2012 年及以前没有常住人口这一统计项，而户籍人口数判断新城吸引能

力时显然不够。二是对于经济增长的作用：第三产业总产值逐年增长但年增长率

略有波动，但根据已有的数据也较难判定新城对经济增长的贡献。所以对新城未

来的规划将基于已有的建设和规划，进行完善。 

 

由于新城战略需要立足长远，我们不妨将目标定的高远一些，未来这里将是

自贡的金融购物中心，服务于我们建设养老型城市的规划理想。首先是要开发高

端房地产业；二是要发展高端服务业；三是要打造覆盖全市的生态隔离带；四是

建设智慧社区。 

 

在此次课程作业当中首先收获的是收集资料的能力（为期一个月的实地调研

让我对自贡这个城市有了更深的了解）；其次是在错误中不断更正方向，从我们

对自贡的发展定位即可看出我们的转变；再次是自己的分析能力和写作制作 PPT

的能力得到了提升，在本组负责新城建设这一部分，除此之外，我还对自贡市

2010-2014 年的人口和经济情况进行了统计，计算了老少比和城市类型还有三次

产业经济增长情况，并参与制作 PPT（新城建设部分），特色小城镇建设部分。 

 

最后，对于本课程的建议是：战略规划综合性非常强，很多时候我们不知该

如何入手，希望老师在上课期间就能够给我们提供一些思路。比如可以布置一些

课程作业让我们分析某地的战略规划，为我们战略规划的展开提供经验。 

 

在此，再次感谢老师的辛勤付出！ 
 


